



Les informations contenues dans cette fiche ont été compilées par [Jaume Portell](#), journaliste spécialisé en économie et relations internationales, dans le cadre d'une activité cofinancée à 85% par des fonds FEDER dans le cadre du Project [AfricanTech](#) (1/MAC/1/1.13/0088) au sein de l'initiative INTERREG VI D MAC 2021-2027.

ZAMBIA

Cadre macroéconomique :

L'économie zambienne a connu une croissance annuelle de 4 à 5 % entre 2022 et 2024, un rythme qui se maintiendra en 2025 avec une croissance de 4,5 % selon les Perspectives économiques en Afrique 2024. Le rapport souligne le rôle de l'exploitation minière, de la distribution des matières premières et de la consommation des ménages dans cette croissance, tout en notant le manque de diversification économique du pays. Le secteur du cuivre génère 13 % du PIB et 70 % des recettes d'exportation. Ces pourcentages varient en fonction du rythme des prix du cuivre sur le marché international. Ressource importante pour la transition énergétique, la demande persistera pendant. L'agriculture ne représente que 3,3 % de l'économie, bien qu'elle crée 24 % emplois. Les services 57 %, l'industrie (34 %) et l'industrie manufacturière (8,1 %) sont les autres secteurs importants de l'économie zambienne.

Le PIB de la Zambie en 2023 était de \$27,58 milliards de dollars.

Dette et monnaie :

L'encours de la dette extérieure de la Zambie s'élève à 29 579 millions de dollars en 2023. Les paiements annuels au titre du service de la dette ont été multipliés par onze depuis 2012, année où le pays a payé 162 millions de dollars selon la Banque mondiale. En 2025, ce chiffre sera de 1 888 millions de dollars.

Contrairement à d'autres pays voisins, la dette zambienne est majoritairement due à des créanciers privés (42%), dont des détenteurs d'obligations (18%). La dette bilatérale (30%) est surtout due à un créancier : la Chine, qui détient 22% du stock de la dette du pays. Quant aux créanciers multilatéraux (28%), le principal acteur est la Banque mondiale (14%).

La monnaie zambienne, le kwacha, a perdu de sa valeur au cours de la dernière décennie. En 2015, il fallait 7 kwacha pour obtenir un dollar américain. Au printemps 2025, le taux de change était de 28 kwacha pour un dollar.

Importations et exportations :

La balance commerciale de la Zambie est largement influencée par l'évolution du marché du cuivre. Le pays est l'un des dix premiers producteurs de cuivre au monde et l'un des principaux fournisseurs de la Chine, avec son voisin, la République démocratique du Congo. En 2023, la Zambie a exporté pour 15,9 milliards de dollars de marchandises. Plus de 60 % de ces exportations étaient liées au cuivre, raffiné ou non. L'autre grande source de revenus était également liée à l'exploitation minière : l'or représentait 11,6 % des exportations. Le tabac, le sucre ou le maïs étaient, à un niveau bien moindre, d'autres exportations notables. Les principaux marchés pour les produits de la Zambie étaient la Suisse (27%), la Chine (15%), l'Inde (13%) et les Émirats arabes unis (11,5%). Sur le continent africain, son principal partenaire commercial était la République démocratique du Congo (10 %).

Les importations s'élèvent à 10,7 milliards de dollars en 2023, avec une importance particulière pour l'essence (16,7 %), les camions (5,56 %), les engrais (4,3 %), les tracteurs (2,8 %) et les voitures (2,52 %). Les véhicules utilisés dans la construction ou les machines d'excavation, liées au secteur minier, sont d'autres articles importants. Les principaux pays d'origine de ces importations sont l'Afrique du Sud (25%), la Chine (15,4%), les Émirats arabes unis (9,58%) et l'Inde (5,23%).

L'électricité :

La Zambie a produit 10,45 TWh d'électricité en 2010, dans un système électrique composé à 99,99 % d'hydroélectricité. Il s'agit donc d'une production entièrement renouvelable. Dépassant la demande intérieure (9,89 TWh), la Zambie a exporté le reste.

En 2023, la Zambie a produit 19,46 TWh, une augmentation soutenue en particulier par l'hydroélectricité, qui a continué à contribuer à 88 % du mix électrique. Le charbon, qui maintenant apporté 11 % du mix, a été utilisé pour augmenter la production. Le reste provient de l'énergie solaire et d'autres combustibles fossiles. Dépassant la demande intérieure (16,86 TWh), la Zambie a exporté le reste vers des pays tels que la Namibie, la République démocratique du Congo et le Botswana. Les exportations d'électricité ont généré 325 millions USD de recettes pour le pays en 2023.

La défense :

Les dépenses annuelles de la Zambie en matière de défense s'élevaient à 398,7 millions de dollars en 2023, selon le SIPRI, un institut suédois spécialisé dans le commerce de la défense. Au total, la défense représente environ 4,69 % des dépenses du gouvernement. Le principal fournisseur du pays depuis 2000 est la Chine.

La démographie :

La Zambie a connu une croissance démographique importante tout en conservant une forte proportion de population rurale. En 1990, le pays comptait 7,8 millions d'habitants, dont 60,6 % vivaient dans des zones rurales. En 2023, la population passera à 20,7 millions d'habitants, dont 53,7 % vivront dans des zones rurales. L'espérance de vie a considérablement augmenté, passant de 48 ans en 1990 à 62 ans en 2022.

La moitié de la population a moins de 18,4 ans.

L'innovation technologique :

La Zambie a multiplié par dix son taux d'accès à l'internet, qui est passé de 3 % en 2010 à plus de 31 % de ses habitants en 2022. Selon les données de l'indice de développement des TIC, 55 % des Zambiens disposaient d'un téléphone portable en 2023.